

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

28 de abril del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Desesperación

TRANSPORTISTAS CLAMAN APOYO

Justo ahora que se viven los 20 días más complicados de la Pandemia del Covid-19, según la propia Secretaría de Salud Federal la desesperación en los sectores productivos aumenta de forma alarmante. Ayer, en Zacatecas, un -nutrido grupo de transportistas- demandaron al Gobierno de Zacatecas apoyos para sortear la contingencia de salud. Poco importó la cuarentena.

La situación es crítica para todos.

Y no es para menos, los estragos económicos por el Covid-19 se incrementan todos los días y el regreso a la normalidad, por lo menos, la nueva fecha dice que será hasta el 1 de junio, antes, pocos o casi nadie lo podrá hacer. Los concesionarios del volante se encuentran sin trabajo. Claman apoyos económicos.

Por lo pronto, ayer, cientos de unidades -desde un taxi hasta un pesado tráiler- se manifestaron en Ciudad Administrativa en espera de una respuesta clara del gobierno que encabeza ALEJANDRO TELLO CRISTERNA. Como lo hemos venido señalando también son tiempos desconcertantes para ellos. Poco les importó el hecho que nos azota una Pandemia y que estamos en cuarentena. Para ellos, la salud puede esperar...

URGE EL APOYO PERO YA

Y si hoy protestaron los transportistas, mañana, puede ser cualquier otro sector productivo que ahora mismo el Covid-19 ha terminado con sus negocios, me refiero, a la contingencia sanitaria provocada por la Pandemia. Y falta todavía más de un mes.

El asunto es que, al no haber turismo, obra pública permanente, corridas a municipios de manera diaria, viajes turísticos y de carga, los concesionarios no tienen ingresos y los empleos penden de un hilo. En otros casos, ya hubo hasta despidos de los trabajadores del volante. Ya hay una mesa de negociación.

Por si lo anterior fuera poco, la mayoría de los concesionarios tienen ya más de un mes que sus ingresos mermaron de manera considerable. En este momento, la ciudadanía no está utilizando los servicios que ellos ofrecen, salvo sus honrosas excepciones.

¡Vaya situación la que viven!

Y QUÉ HAY CON OTROS SECTORES

La realidad para prácticamente todos los sectores productivos es la misma. Los 2 mil millones de pesos solicitados por el gobernador ALEJANDRO TELLO CRISTERNA al presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, justo son para atender a este y otros sectores, pero respuesta de AMLO... No hay dinero en las arcas.

Así las cosas, cuando el país y Zacatecas viven y vivirán los días más complicados de la Pandemia del Covid-19, el transporte público en cualquiera de sus modalidades está exigiendo al Gobierno de Zacatecas apoyos para apalar un poco la crisis económica. En algunos casos, los despidos de trabajadores ya se dieron. La están pasando muy mal.

En resumen, ayer protestaron los dueños del volante, el día de hoy o mañana, puede ser cualquier otro de los sectores productivos que han tenido que parar sus actividades como consecuencia de la contingencia de salud que se vive. El problema, es que en el mejor escenario, aún falta un mes para regresar a las actividades. Continúan los tiempos desconcertantes.

HASTA MAÑANA.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Todo por el coronavirus

SUERTE.- Y si decían que Cruz Azul era el equipo de la mala suerte, no habían visto lo que le tocó a Mineros, de Zacatecas, que en una temporada donde iba en el primer lugar, le metía de tres a cuatro goles a cada rival y casi no recibía goles, le llega el coronavirus y le cancelan la temporada, la declaran sin campeón y desaparece la división de Ascenso.

FILIAL.- Hay que decir que el equipo, filial de Grupo Pachuca, se armaba, en su mayoría, de jugadores de la cantera de Pachuca y León, en general, gente que querían mantener en actividad pero que no tenían cabida en sus equipos de Liga MX, como José Juan Calero, quien empezó en Pachuca, pasó a León, luego a Mineros, siempre como suplente.

FOGUEO.- Ante ello, Mineros sí era un equipo de desarrollo de talentos, si bien, no todos eran jóvenes menores de 23 años, desde el año pasado se formó un equipo que, en los hechos, servía para foguear a los jugadores que consideraban tenían talento para la primera división.

NOMBRES.- Ahí se tiene el caso de Mauro Laínez, hoy en Xolos de Tijuana; de Sebastián Fassi (hijo de uno de los dirigentes de Pachuca, Andrés Fassi) hoy en León; pero no fueron demasiados los jugadores que dieron ese paso.

DESARROLLO.- Aunque los directivos de Mineros señalaban que no era una decisión tomada, al final de cuentas se ratificó, y ahora la División de Ascenso se denominará Liga de Desarrollo.

LIGA.- Tras la ratificación de La Liga de Desarrollo, se confirmó la participación del equipo Mineros de Zacatecas dentro de la misma, que sería conformada por 20 equipos, sin derecho a ascender durante un lapso de cinco años.

CONFORMACIÓN.- La Liga de Desarrollo sería conformada por Celaya, Universidad de Guadalajara, Tampico Madero, Cimarrones de Sonora, Alebríes de Oaxaca, Mineros de Zacatecas, Zacatepec, Atlante, Cafetaleros de Tapachula, Correcaminos de Tamaulipas, Dorados de Sinaloa, Venados de Yucatán, y las filiales Sub 23 de Chivas de Guadalajara, América, Cruz Azul, Pumas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Tigres de la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL) y Monterrey; además de los clubes de la Liga Premier Tapatitlán y Tlaxcala.

MILLONES.- A cada club le darán 20 millones de pesos por temporada de la Liga de Desarrollo, dinero que resultará de los tres últimos de la tabla general de la Liga MX, que deberá pagar una cantidad según su posición en la tabla.

REGLA.- En la Liga MX se eliminó la regla de menores, debido a que la Liga de Desarrollo, al menos en el papel, tendrá a su cargo esa función de promover a los nuevos valores.

ATLANTE.- Al momento, se mantiene la posibilidad de que la Liga MX crezca a 20 equipos, con lo que los Potros de Hierro del Atlante podrían ascender a manera de invitación, lo que aún no se ha definido y, para lo cual, deberá de cambiar su sede a la Ciudad de México.

VIOLENCIA.- El Banco Estatal de Datos sobre Violencia Contra las Mujeres, indica que durante la contingencia sanitaria por el COVID-19, el 92 por ciento de la violencia en contra de mujeres se ejerce dentro de familiar.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

La democracia electoral avanza

La ruta hacia el perfeccionamiento de la vida democrática entre mexicanos y zacatecanos, no podrá ser desviada por la pandemia, simplemente, ha detenido un poco su paso a los actores y protagonistas, porque el proceso avanza y después de la crisis, será más relevante para marcar como contraste el formidable fortalecimiento del Instituto Nacional Electoral y de los Organismos Públicos Locales Electorales como el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas.

Todo tipo de agresiones u ofensivas políticas que se han desatado contra las instituciones electorales y autónomas, han quedado en la superficialidad y sin sustento, sin razones ni argumentos, y la construcción del entramado para que los ciudadanos ejerzan sus derechos políticos y dispongan de sí mismos con su voluntad, libertad e independencia, continuará inalterable hasta la histórica elección concurrente del 2021.

La ciudadanía tiene muy claro, que en las instituciones electorales no se actúa a la ligera ni se improvisa, siempre se ajustan a la legalidad, al estado de Derecho. En este escenario trabajan LORENZO CÓRDOVA VIANELLO, el Presidente del INE y VIRGILIO RIVERA DELGADILLO, el Consejero Presidente del IEEZ, a fin de consolidar un escenario esperanzador y para salir de la inestabilidad imperante por las crisis.

El miércoles anterior, el Presidente del IEEZ, presidió virtual sesión ordinaria de la Junta Ejecutiva, correspondiente al presente mes, en la que participaron JUAN OSIRIS SANTOYO, el Secretario Ejecutivo y los Directores de Organización Electoral, Asuntos Jurídicos, Capacitación Electoral, de Paridad de Género, y el de Administración, los que conjuntamente revisaron los contenidos del Convenio de Coordinación y Colaboración que pronto firmarán el Instituto Nacional y Estatal Electorales, para hacer efectiva la realización del proceso electoral 2021, para renovar la gubernatura, diputados locales, diputados federales y los 58 ayuntamientos.

Otro testimonio del imparable funcionamiento institucional, ha sido el Foro Virtual sobre la Violencia Política en Razón de Género, que celebraron el Instituto Electoral de la Ciudad de México, la Asociación Mexicana de Consejeras Estatales Electorales y la Red Nacional de Consejeros Electorales por la Democracia. Así pues, al tiempo que ALEJANDRO TELLO mantiene firmes las riendas del gobierno ante las crisis de la pandemia, económica y de inseguridad, LORENZO CÓRDOVA y VIRGILIO RIVERA conducen con acierto, oportunidad y eficiencia, el proceso electoral que viene en 2021.

EL SISTEMA DEMOCRÁTICO ELECTORAL

Transcurre en plena libertad, a través del ejercicio de los derechos políticos y la participación cívica en un marco de respeto a la ley electoral y a los tiempos que la normatividad marca y que arrancan el próximo 8 de septiembre, lo que se advierte por la sensibilidad política en los partidos y sus aspirantes a las candidaturas por la gubernatura, las diputaciones federales y locales y a las presidencias municipales, que se mantienen guardando distancias y cuidando no caer en activismos anticipados que pudieran ser sancionados. Así pues, la participación democrática salvaguarda las libertades civiles, y solo se ha tenido que hacer pausa por el amenazante coronavirus, que de hecho ha paralizado a las instituciones y la vida social y económica de los zacatecanos.



Franciso Muro G.

¡Respeto y gratitud para trabajadores de la salud!

Por mi esposa que trabaja en el sector salud me mantengo enterado sobre las incidencias en ese ámbito, cuando menos a nivel de la ciudad de Zacatecas y sobre todo respecto de la pandemia provocada por el coronavirus. Y me llama mucho la atención los ataques y malos tratos que están recibiendo los integrantes del personal médico de parte de los mismos afectados por el coronavirus –esto sobre todo en otras entidades federativas y no en Zacatecas –es decir, como si las (os) enfermeras(os) y médicos(as) tuvieran la culpa de la pandemia.

No sólo no son medio de propagación los y las médicos, y enfermeras(os), sino que ella misma ya nos trajo cubre bocas para que cuando salgamos de la casa las usemos, y, en fin, ya nos instruyó sobre lo que hay que hacer, por ejemplo, cuando nos topamos con alguna de nuestras amistades. Es decir, omitir el saludo de mano, no dar beso a las mujeres que uno conoce y lleva amistad, etcétera.

Y sí, mi respeto, gratitud y admiración sin condiciones al personal médico que está literalmente batiéndose contra el coronavirus. Creo que lo que debemos hacer a ese respeto (al margen de lo que emprendan las autoridades para salvaguardar la integridad física de estas(os) heroínas y héroes) es comentar entre nuestras amistades que debemos apoyar y reconocer el valioso trabajo humanitario de las referidas personas que defienden a capa y espada a la población afectada por el coronavirus, lo cual es igual o más de riesgosa para ellas y ellos.

Por ende, indigna leer lo que enseguida se apunta: lo ocurrido con una enfermera que fue terriblemente agredida por una pareja, por ser enfermera.

“Me gritaban infectada, que porque yo les llevé la enfermedad hasta la puerta de su casa. Me golpearon, me patearon, me arrastraron, me escupieron la cara hasta que se cansaron porque estacioné el carro afuera de su casa y yo voy al hospital”, narró. Léase:

<https://www.excelsior.com.mx/comunidad/dan-prision-preventiva-a-pareja-que-agredio-a-enfermera-del-imss/1378275>

Ya incluso, en un video que se publicó a través de las redes sociales, el funcionario y vocero del gobierno federal en el tratamiento de la pandemia, Hugo López-Gatell Ramírez, se dijo “muy preocupado” por el trato que están recibiendo médicos, enfermeros y personal de hospitales y clínicas en todo el país.

Cree quien esto suscribe que además de protegérseles, se debe fomentar positivamente la imagen de las y los trabajadores de la salud, reconocerles su gran mérito de estar arriesgando su salud en favor de la salud y vida de los demás.

¡Vivan las enfermeras, enfermeros y médicos que están combatiendo el coronavirus! ¡Siempre se los habremos de reconocer! Esto es, si la salvamos ahora que está pasado lo más duro del coronavirus.



Paco Carlos
Infante

Día del trabajo en plena pandemia

A dos días de conmemorar el día de trabajo, como nunca lo imaginamos en confinamiento y sin las tradicionales marchas en todo el país, lo recordaremos por las conquistas históricas laborales, las cuales se plasmaron los derechos consagrados hoy en nuestro máximo ordenamiento jurídico o sea en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Desafortunadamente el panorama para el mundo y para México en especial es desolador, pues desafortunadamente esta pandemia tendrá altos costos en materia económica y esto implica la pérdida de empleos, cerraremos éste mes de abril con la cifra devastadora de 744 mil empleos perdidos según la Comisión Nacional de Salario Mínimos.

La situación por donde se vea es muy delicada, pues los empleos perdidos hasta el día de hoy en México, según se explica por la propia (Consami) la pérdida de empleos se da en los rangos salariales más bajos e inflación, y corresponde a los trabajadores que perciben entre uno y dos salarios mínimos, seguido de los trabajadores que ganan más de cinco salarios mínimos. El rango de edad de las personas afectadas principalmente es de 30 años o menos, pues las empresas suelen prescindir su relación laboral con los jóvenes en tiempos de crisis.

El fin de semana pasado fuimos evidenciados a nivel nacional como una de las entidades federativas que no cumple y no acata el #QuedateEnCasa, solo el 16% cumple la indicación, en mi experiencia sigo viendo personas pasear al perro, entrar al supermercado sin cubrir bocas, circulación de vehículos con más de dos personas, en verdad no hay conciencia y después no nos quejemos, pues sin ser fatalista se esperan más de 8 mil muertos en México.

Hoy están en disyuntiva las medidas aplicadas por los gobiernos, ojalá se hagan en el marco del respeto a los derechos humanos y a la dignidad humana, sin medidas más enérgicas difícilmente se podrá hacer caso, eso queda perfectamente claro. Ojalá la situación no sea lamentarnos después y culpar al sector salud.

Veamos que sucede en días siguientes, vemos al personal médico, triste, devastado, exigiendo con justa razón prestaciones y salario digno, vemos una sociedad que no acata las disposiciones, unos por trabajo y otros por valemadrismo, veremos reflejados los costos tarde o temprano. Muchas empresas y empresarios y pequeños establecimientos cierran por no poder costear salarios a sus trabajadores, la iniciativa privada será la más afectada. Dejo esta pequeña reflexión y aún así hay quien tiene que salir a trabajar:

La Doctrina Social Católica, a través de sus encíclicas, ha externado ideas elocuentes acerca de la dignidad humana. De tal suerte que León XIII expresaría, en la Rerum Novarum (de las cosas nuevas): "los ricos y los patrones recuerden, que no deben tener a los obreros como esclavos, que deben en ellos respetar la dignidad de la persona". 16 años más tarde, Pío XI argumentaría que la posesión del mayor número posible de bienes con que satisfacer las comodidades de esta vida, no debe compensar la disminución de la dignidad humana. Agrega el pontífice que corresponde a las personas el deber de conservar la vida, el derecho a un nivel de vida digno, el derecho a la libertad; el trabajo no es humano sino permanece inteligente y libre. La dignidad es una de las virtudes del ser humano, donde si ella falta no existe el sentimiento del honor, los pueblos sin dignidad son rebaños, los individuos sin ella son esclavos. Caso contrario a lo que vivimos hoy día, trabajadores explotados, trabajadores de primera y de segunda, esclavos del modelo económico imperante que pareciera que nos les hizo justicia la revolución....

Doctor y Profesor de la Unidad Académica
de Derecho de la UAZ.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @donrunrun

Tachan de hipócrita al alcalde de Río Grande

La gente en Río Grande está indignada y decepcionada de su alcalde **Julio César Ramírez**, alias El Campesino. Resulta que las recomendaciones que este hizo para evitar la propagación del coronavirus, son las mismas que no está respetando.



JULIO RAMÍREZ, alcalde de Río Grande.

El panista tuvo el pasado domingo una pachanga masiva en el balneario Las Sirenas, que es de su propiedad. Sin discreción y sin acordarse que hasta pidió evitar las reuniones familiares, como él mismo catalogó su festejo, fue tachado de "hipócrita" en Río Grande.

El **Campesino** también había ordenado cerrar negocios y acusó a la súperdelegada **Verónica Díaz** de no respetar la sana distancia en el reparto de apoyos. Los de Río Grande no son los únicos que están furiosos con su presidente municipal. **Saúl Monreal**, alcalde de Fresnillo, criticó la brutal irresponsabilidad de **El Campesino** por dejar pasar transportes turísticos, provenientes del norte, que llegan a su municipio para después pasarse a El Mineral y otras poblaciones.

Le cae trancazo al Infonavit

Como se anticipaba, **Judit Trejo**, del Colegio de Ingenieros; **Pascual González**, de la CMIC; y **Germán Guerra**, del Colegio de Arquitectos, enviaron una carta al presidente **Andrés Manuel López Obrador** para recriminarle los comentarios que hizo y se consideraron denigrantes para el gremio.

El tabasqueño cuestionó la necesidad de contratar ingenieros y arquitectos para hacer viviendas y se pronunció por fomentar la autoconstrucción. Los representantes zacatecanos del gremio le advirtieron que esas ideas lo llevarán al fracaso. "La construcción no pertenece a dos o tres magnates, sino a una gran clase media por la que usted también se preocupa", le recordaron. Y lo invitaron a que, si considera altos los costos en la construcción de vivienda, revise los lineamientos y costos de tener instituciones como el Infonavit, en el que **Roberto Ornelas** está a cargo en Zacatecas, y se tienen muchas quejas por el cobro usurero de intereses, que en ocasiones superan por mucho el costo de las viviendas.

Desaire del Gobierno Federal

Tiene razón el secretario de Economía, **Carlos Bárcena**, cuando recrimina el abandono en el que el Gobierno Federal tiene al estado.

Del Programa Crédito a la Palabra, Zacatecas será, después de Querétaro, la entidad que menos apoyos recibirá de todo el país, con alrededor de 1,100 préstamos de 25 mil pesos para negocios.

Más de la mitad de estos créditos será para el sector comercial, aunque el rubro de servicios representa más empleos para Zacatecas, con una población

ocupada de 232 mil 429 personas y de estas 76 mil 224 afiliadas al IMSS. El comercio zacatecano da poco más de 50 mil empleos (entre formales e informales), así que lo que manda la Federación es insuficiente.

Las tasas de interés

El Gobierno Federal abrió la convocatoria mediante el IMSS para créditos de 25 mil pesos a empresarios solidarios, con tasa de interés de 6.5% si la empresa tiene hasta 10 trabajadores, con tres meses de gracia.

En el mismo rango de tamaño de empresas, Gobierno estatal da cuatro meses de gracia y una tasa del 5%. Los montos de los préstamos estatales van de 10 mil a 125 mil pesos.

El secretario

Carlos Bárcena fue más eficiente en ofrecer alternativas al sector

privado y se preocupó en que de verdad se ayude a mantener vivos a los negocios, con más flexibilidad en los montos solicitados. El estado tiene a un buen secretario de Economía.



CARLOS BÁRCENA, secretario de Economía.

Rechazan cifras

Al gobernador **Alejandro Tello** cuestionó que Zacatecas sea la entidad que menos respetaba el llamado a quedarse en casa ante la emergencia por el Covid-19.

Según el equipo del subsecretario **Hugo López-Gatell** y datos del CONACYT, la entidad fue la que menos redujo el índice de movilidad, con apenas -16%. Pero el gobernador insiste en que esa información no concuerda con la realidad de Zacatecas. Y además, lamenta que los datos expuestos demeritan el gran sacrificio que han hecho los zacatecanos (no todos) para combatir la epidemia.

Por eso, ya le pidió al director general de Promoción en Salud, **Ricardo Cortés**, que aclare la metodología y explique cómo calcularon una reducción de la movilidad de tan solo 16%. **Tello** refirió que hay datos de Google, que se supone fueron tomados para el estudio, en los que Zacatecas aparece a media tabla en estos indicadores de desplazamiento. Los morenistas, en cambio, consideran que antes de hacer reproches pudieran endurecerse las medidas de restricción.

Runrunazos

A muchos sorprende que aun con el declive que tiene cateado al PRD, el comité que mangonea **Arturo Ortiz** tiene una nómina de 25 trabajadores. Eso sí, son recurrentes las broncas con la delegada del IMSS, **Sandra Durán**, para pagarle el seguro a los trabajadores. * El exdiputado **Fernando Galván** le guarda muchísimo rencor a su otrora compañero, **Juan Mendoza**, el diputado local. Para seguir atacándolo, critica y cuestiona la calidad de los cubrebocas que está repartiendo el legislador perredista.

Falta orientación adecuada

Huberto Meléndez Martínez* 

Dedicado a la maestra María de Jesús (Jesusita), QEPD.

Con una audacia fuera de lo común, la intrépida estudiante tomó a escondidas una máquina de escribir y "corrigió" las calificaciones del certificado de segundo grado de secundaria.

Hizo modificaciones de una forma tan burda, que ante los ojos de cualquier directivo, docente, tutor, condiscípulo, podía reconocerse la irregularidad. A simple vista violaba la leyenda incluida al pie del mismo: "Este documento se considera inválido, si presenta tachaduras o enmendaduras".

El papel era estampado con figuras tenues, diminutas, precisamente para evidenciar alguna afectación al mismo.

Las calificaciones reprobatorias quedaron bajo manchas toscas de corrector blanco y puestas encima con numerales de seis a diez, según ella consideró.

La adolescente había llegado a esa escuela a medio ciclo escolar, proveniente de otra comunidad, aparentemente para hacer compañía a una tía, quien fungía como mentora en una escuela primaria de la localidad, por lo que permanecía sola

durante toda la semana. Esa razón podía ser inconsistente, pues hacia décadas que la maestra tenía ese rol de actividades, al cual estaba acostumbrada.

Nadie preguntó referencias académicas de su anterior escuela y su manera de relacionarse con los demás denotaba seguridad, sagacidad, inteligencia, lo cual hizo confiar a sus profesores.

Por ser un hecho poco frecuente la movilidad del estudiantado, por tratarse de un plantel muy distante de otros, y ella se había relacionado en un entorno distinto al de sus nuevas compañeras y compañeros, podían verse con frecuencia grupos de alumnos alrededor suyo escuchando las conversaciones, novedosas para todos ellos. La alegría y espontaneidad eran la característica principal en esos círculos de amigos.

Al paso de los días, mediante el trato ordinario se va conociendo a las personas y gradualmente fueron advirtiendo que la joven desaten tenía preferencia en participar con gran entusiasmo en actividades como la danza, el deporte, los trabajos en equipo, la organización política estudiantil y todo aquella en lo que se podían establecer vínculos de relación interpersonal o afectivos con los demás condiscípulos.

Fue notoria la dificultad para desempeñarse en asignaturas donde era necesario algún esfuerzo intelectual pese a la paciencia de sus mentores, al apoyo y actitud solidaria de varios estudiantes que le ayudaban con tareas, empezó a tener bajas calificaciones.

Conforme se aproximaba el término del año comentó que regresaría a su pueblo donde estudiaría el tercer grado, porque añoraba también la presencia familiar. En esa temporada hubo hermetismo sobre ese tema particular.

La tía se presentó ante el director de la escuela a reclamar la ineficiencia administrativa, por entregar a su sobrina una boleta con errores mecanográficos, con números empalmados y promedios incongruentes. Desde luego que ambos reconocieron que el papel había alterado posteriormente a la emisión oficial.

Fue evidente el vacío de orientación que desde la familia necesita fomentarse

Hay un refrán que dice "nunca es tarde para empezar", pero en otorgar una atención adecuada a un adolescente, es preferible hacerlo con oportunidad.

**Director de Educación Básica Federalizada
huberto311@hotmail.com*

QUÉDATE EN CASA // POR WUISHO



W U I S H O

AMLO no está a la altura de las circunstancias

Eduardo Ruiz-Healy* 

Al finales de enero de 2019 el Centre d'Informació i Documentació Internacionals a Barcelona (CIDOB) me invitó a escribir un breve texto para su Anuario Internacional CIDOB 2019 (<https://bit.ly/2W4otaA>).

Acepté con gusto debido a la importancia de este think tank independiente dedicado al estudio e investigación de los grandes temas de la actualidad internacional.

De acuerdo al 2019 Global Go To Think Tank Index Report que desde 1989 elabora anualmente la Universidad de Pennsylvania, CIDOB es el 8º think tank independiente del mundo, el 12º mejor de Europa Occidental y el 36º del mundo.

El texto que escribí y se publicó en anuario se titula México: Un reto mayúsculo para AMLO, anota, entre otras cosas:

"Es un hecho que AMLO heredó un país inmerso en una terrible crisis de seguridad, corrupción y valores.

"El gobierno no cuenta con los recursos humanos, materiales y económicos suficientes para, en el corto plazo, enfrentar exitosamente al hampa. No hay suficientes policías federales ni locales plenamente capacitados y bien pagados. Los ministerios públicos o fiscalías, tanto a nivel federal como estatal, son insuficientes y un elevado porcentaje de su personal es corrupto y poco profesional. Lo mismo puede decirse de la mayoría de los tribunales del país por su incapacidad de impartir justicia de manera expedita y eficaz.

"La mayoría de los mexicanos no se sienten seguros fuera de sus casas y, en ocasiones, tampoco dentro de ellas. Las tasas delictivas han aumentado año tras año y la mayoría de los delitos no se denuncian ante las autoridades porque las víctimas no confían en ellas.

"El hecho de que las autoridades encargadas de procurar e impartir justicia sean ineficientes o corruptas y que los

ciudadanos no confían en ellas, resulta en una impresionante tasa de impunidad.

"De acuerdo con un estudio realizado por la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE), casi la mitad de los hijos de los mexicanos más pobres no podrá mejorar su nivel de vida: están condenados a la pobreza.

"Andrés Manuel tiene la oportunidad y el mandato popular para iniciar el esfuerzo cuyos frutos se verán plenamente dentro de algunas generaciones. Ojalá esté a la altura de las circunstancias".

AMLO llevaba unos 100 días en el cargo cuando escribí lo anterior, cuando ni remotamente me imaginaba algo como la pandemia de COVID-19 y sus consecuencias; hoy lleva 515 y por la manera en que ha actuado ante la pandemia y la crisis económica, demuestra que no está a la altura de las circunstancias.

*Twitter: @ruizhealy

Un preciso discernimiento

Gerardo Luna Tumoine* 

Reconozcamos que tenemos un problema, sufrimos debido a nuestra falta de control en nuestra mente. No somos capaces de elegir nuestro comportamiento sino que es nuestro inconsciente quien decide por nosotros. Por lo tanto, muchas veces nos cuesta conformarnos con lo que tenemos o alejarnos de aquello que nos hace daño. Quizá tenemos un hábito perjudicial o nos lamentamos por no ser capaces de comprar ese coche que nos vendría tan bien.

Si fuéramos libres de manipular el pensamiento que crea, de manera inconsciente, estas dificultades, podríamos elegir con libertad estar contentos aunque carezcamos de aquel objeto que nos ilusiona y aunque nos prohibamos incurrir en una acción que sabemos que va a empeorar nuestro nivel de satisfacción de manera gradual. Podríamos prescindir de esa nueva moto, podríamos dejar el

tabaco.

Pero para poder manipular este discernimiento, en primer lugar, tenemos que comprenderlo. ¿Por qué nos disgusta prescindir de alguna cosa concreta? Por supuesto, en el caso de las adicciones, hay muchas opiniones y explicaciones a nivel físico que incluyen el funcionamiento del cerebro, pero ahora vamos a hablar a nivel mental.

Nuestra mente tiene una clara tendencia a generar gusto por algunos objetos y disgusto por otros, y el modo en que lo hace es bastante sencillo. Nuestra mente se auto-convence, mediante argumentos exagerados, de la bondad o maldad de dichos objetos. Se enfoca solo en las cualidades negativas e ignora las positivas o al revés.

Pongamos un ejemplo. Imaginemos cuando pensamos en la moto que nos queremos comprar, exageramos sus cualidades positivas. Pensamos: «Brilla. Tiene un color precioso. Corre

mucho. La gente me admirará si me ven conduciéndola. Podré circular a libertad por las carreteras», y otras maravillas por el estilo; e ignoramos las cualidades negativas que también tiene la moto, como que nos cuesta mucho dinero, que contamina, que vamos a tener que pagar un garaje o arriesgarnos a que nos la roben, que tenemos una alta probabilidad de tener un accidente, entre otras cosas.

Podemos repetir este proceso para generar disgusto hacia cualquier objeto hacia el que nuestra mente se apegue, para evitar el sufrimiento asociado a un apego excesivo, o para alejarnos de los hábitos que nos dañan. También podemos invertirlo, exagerando esta vez las cualidades positivas, para conformarnos con lo que tenemos. De esta manera manipulamos, conscientemente, nuestro pensamiento para no sufrir.

*gerardolunadar2013@gmail.com

Créditos a Mipymes

Alejandro Enríquez Suarez del Real*

El presidente de México se ha ufano en decir que apoya a los micro empresarios del país, con un crédito a 3 años por 25 mil pesos; pero pone una serie de requisitos que no todos podrán cubrir, pero lo que es todavía peor al insuficiente recurso que él ofrece, es el que critica el ofrecimiento de otros créditos e incluso, los intenta bloquear.

En Zacatecas el gobierno del estado, ofreció una serie de créditos también a una tasa preferencial incluso mejor que la que ofrece el gobierno federal y con un mayor periodo de gracia y mayor cantidad de crédito.

Las ofertas que habrá para el crédito serán atractivas, pero existe algo que no están considerando los gobiernos: a los trabajadores, el desempleo y la falta de oportunidades implicarán que exista un complejo estado de crisis económica y no se ve por ningún lado quién este visualizando el apoyo a la innovación y crecimiento. Parece que sólo quieren contener o mantener a la población en la zozobra.

No se ve por ningún lado que algún gobierno impulse mediante una estrategia clara y definida, de acuerdo a sus sectores económicos estratégicos; que impulse la inversión e innovación. Evidentemente la situación los ha dejado pasmados y no saben

por dónde caminar, excepto cuando implica generar dádivas que generen más clientelismo y oportunismo, que desarrollo.

La situación de la pandemia, reacomoda el orden mundial por cualquier ámbito que se vea y sólo con inteligencia y estrategia se podrá caminar en mediano y largo plazo: o nos reinventamos y ofrecemos alternativas, o nos enfrentaremos a un gran riesgo.

Para economías como la de nuestro estado, esta situación de reorganización abre grandes oportunidades; el sector primario, que es un área fuerte, podría ser el motor pujante y dinamizante de la reactivación económica. La clave estará en con cuanta innovación, inteligencia y estrategia, se agregue valor a los productos; si seguimos vendiéndolos a granel y desunidos, seremos presa de coyotajes económicos y políticos; dejaremos ir la oportunidad y pasarán muchos años para que retomemos el camino.

El momento de Zacatecas llegó. Está en los zacatecanos que lo tomemos o lo dejemos pasar, esperando que en 100 años vuelva la oportunidad.

Tanta ciudadanía cuanto sea posible, tanto gobierno cuanto sea necesario.

**Presidente del Centro
Empresarial de Zacatecas, s.p.
(COPARMEX)*

SIN FECHA // POR LEÓN





ESTADO, OBEDIENCIA Y EMERGENCIA SANITARIA: LA TENTACIÓN DEL GORILA

El Estado se juega su existencia en la obediencia. Un Estado que no consigue la obediencia, simplemente deja de existir en cuanto tal. Si los ciudadanos dejan de pagar impuestos, los niños a ir a la escuela, la burocracia o administración pública de seguir los lineamientos del gobierno, los bancos privados de reconocer la moneda emitida por el banco central y los ciudadanos en general de seguir las leyes que aseguran la convivencia, pues deja de haber un entramado institucional que funciona por las reglas vinculantes en este territorio; es decir, deja de haber Estado. Por la obediencia es que tiene en sus manos varias funciones en monopolio: sólo el Estado hace leyes, nadie más puede hacerlo; únicamente él puede cobrar impuestos; y también tiene el monopolio de hacerse obedecer por la fuerza: si alguien viola una ley (desobedece) se le asigna una pena.

Pues bien, la obediencia es efecto no de la mera fuerza bruta de las armas. Si esto fuera así,

no tendríamos en sentido estricto un Estado normal, sino un Estado de Excepción. Y de hecho es materialmente imposible que funcione con la pura fuerza. Así las cosas, la obediencia depende del ingrediente más importante y esencial: la legitimidad. El consentimiento por parte de los ciudadanos de las reglas que hay que obedecer. Y en los regímenes democráticos se parte de un supuesto: los ciudadanos al obedecer (de alguna manera) se obedecen a sí mismos, porque aquellos que hicieron las leyes o toman las decisiones de gobierno son elegidos justamente por aquellos que toca obedecer. O de otra manera: los que toman las decisiones lo hacen atendiendo el beneficio o los intereses de toda la población. Son personas singulares, pero deciden (teóricamente) de acuerdo a la voluntad general.

Ahora bien, el Estado tiene muchas formas de hacerse obedecer. El manejo directo del entramado institucional es una de las formas más efectivas: ordenan a los directivos de las escuelas que suspendan clase y ya, se acata. No tiene que ir la Guardia Nacional a cerrar cada

establecimiento educativo. Si el Estado tiene legitimidad, la propia sociedad presionará para que se acaten las instrucciones. Cuando el Estado pasa a reprimir directamente a la sociedad para hacerse obedecer, significa que el tejido institucional y el consentimiento de la sociedad han dejado de ser parte de su poder: el Estado que reprime no tiene poder legítimo y, claro está, ya no es democrático. La obediencia por la vía de la nuda fuerza es un Estado de excepción. Es lo peor que puede ocurrir. Cuando alguien no obedece aun cuando la instrucción es reconocida como benéfica, no es necesariamente por negligencia. Se puede deber a otra necesidad también legítima, como buscar qué comer. Y en este caso, el Estado tiene la obligación de atender las causas de la desobediencia, no sólo reprimir la orden. La democracia tiene la obligación de ser inteligente y razonable: explicar y atender las causas de la desobediencia; y con ello, lograr el consenso social. Las derechas trogloditas no quieren gobiernos razonables: quieren gorilas con mando.

RAYUELA

Un simple vistazo basta para constatar que nuestras calles siguen con mucha gente haciendo vida cotidiana.

Efecto del Covid-19 en las finanzas de las mujeres

MARÍA DEL CARMEN SALINAS

El COVID-19 es una enfermedad cuyo impacto ha sido más que puramente sanitario, pues ha logrado trascender a diversas esferas. En este sentido, el mundo de las finanzas no es la excepción.

Las finanzas de todas y todos se han visto afectadas, pero merece una mirada especial y detallada el impacto de este fenómeno en las finanzas de las mujeres, ya que la falta de inclusión en los sistemas financieros genera consecuencias que no son visibilizadas con frecuencia o que dejamos de lado.

Posibilidades de acceder a créditos personales.

Una de las soluciones por las que se ha optado para enfrentar los impactos económicos son los préstamos personales con instituciones financieras, algunas de ellas incluso ofrecen tasas de interés preferenciales o prórrogas para comenzar a pagar créditos adquiridos previamente a esta crisis sanitaria.

La pregunta aquí es, ¿todas las mujeres podrán acceder a este tipo de rescates financieros? De acuerdo con datos de la CONDUSEF1, sólo el 34% de las mujeres acceden a un crédito personal formal, esto implica que el 66 % se encuentra frente créditos informales.

Así pues, este tipo de créditos informales implican más riesgos de estar frente a usureros, a tasas más altas de las establecidas, e incluso que no se brinden prórrogas para los pagos.

Aumento de trabajo y baja en ingresos.

Hasta el día de hoy, la medida preventiva más recomendada por los especialistas de la salud para disminuir los contagios por COVID-19, que ha sido implementada por las autoridades de nuestro país ha sido el distanciamiento social, a través de la campaña "Quédate en casa".

Sin embargo, esta medida ha implicado el aumento de trabajo para las mujeres, quienes además de cumplir con sus compromisos laborales cotidianos, ahora también hacen frente en mayor medida a las labores derivadas del hogar, combinando ambas actividades y enfrentándose a una sobrecarga de trabajo2.

La sobrecarga derivada del trabajo en casa, o home office, es una de las consecuencias directas del COVID-19 en las mujeres. Lo anterior, implica un desgaste físico y emocional mucho mayor para las mujeres que tienen que trabajar desde sus casas, pues los trabajos domésticos o de cuidado de los hijos rara vez suelen ser proporcionales.

Empleo informal en las mujeres.

Si a lo anterior le agregamos el de que la mayoría de las mujeres tienen un empleo en el sector informal, se hace más visible que la situación financiera de las mujeres frente al COVID-19 se encuentra aún más frágil.

De acuerdo a la Encuesta Nacional de Empleo y Ocupación 20183, el 56% de las mujeres cuentan con empleos informales, que implican no contar con seguridad social y otras prestaciones, que las alejan aún más del sistema financiero y de poder acceder a los rescates propuestos por las instituciones financieras.

Las medidas que se tomen para enfrentar los problemas financieros que ha causado el COVID-19, siempre deben de estar acompañadas por la perspectiva de género, para que también sean dirigidas y funcionales para nosotras y el impacto financiero en las mujeres realmente sea disminuido.

Notas:

1 Datos obtenidos de la Comisión Ejecutiva para América Latina, en su informe: América Latina y el Caribe ante la pandemia del COVID-19 Efectos económicos y sociales e impacto en la vida de las mujeres" disponible en <https://cieg.unam.mx/covid-genero/images/reflexiones/America-Latina-y-el-Caribe-ante-la-pandemia-del-Covid-19.pdf>

2 Datos obtenidos de la Comisión Ejecutiva para América Latina, en su informe: América Latina y el Caribe ante la pandemia del COVID-19 Efectos económicos y sociales e impacto en la vida de las mujeres" disponible en <https://cieg.unam.mx/covid-genero/images/reflexiones/America-Latina-y-el-Caribe-ante-la-pandemia-del-Covid-19.pdf>

3 Desglose de datos obtenidos del Instituto Nacional de Mujeres disponible en http://estadistica.inmujeres.gob.mx/formas/panorama_general.php?IDTema=6&pag=1 ■

La política fallida de Banxico y el crecimiento de la deuda externa por la SHCP

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

El gobernador de Banxico dijo el 23 de abril que el objetivo de dicha institución "es destrabar los cuellos de botella del financiamiento".

Cabe decir que ello no se resuelve dando liquidez a los bancos a cambio de deuda de corporaciones que la banca comercial tenía en su poder, que lo más probable es que el banco central será incapaz de cobrar dados los problemas de acumulación que las empresas enfrentan. Banxico le retira deuda por cobrar a la banca comercial y a cambio de ello le da liquidez para que otorgue créditos, y así la banca comercial siga lucrando con las altas tasas de interés y comisiones que cobra. Banxico está rescatando a la banca comercial ante el crecimiento de cartera vencida que se avecina por la incapacidad que tendrán las empresas para cubrir sus deudas, ante la fuerte caída de las ventas, de la producción y de sus ingresos. Con ello Banxico protege a la banca comercial de una eventual quiebra ante el crecimiento de las carteras vencidas. Los bancos centrales de varios países están prestando directamente a las empresas a tasas de interés cercanas a cero, justo para evitar la intermediación de la banca comercial que cobra a mayores tasas de interés.

La tasa de interés de referencia establecida por Banxico de 6%, para nada contribuye a destrabar los cuellos de botella del financiamiento, pues los bancos comerciales otorgan créditos a tasas de interés por arriba del 6%, y las empresas e individuos tienen caídas de sus ganancias e ingresos y no podrán pagar los mayores créditos. Las empresas en estos momentos lo que menos requieren son créditos caros, pues ya están sobreendeadadas. Lo que quieren, es ver incrementadas sus ventas e ingresos para mantener la planta productiva y el empleo y poder pagar sus obligaciones financieras y sus impuestos. Y para ello el gobierno tiene que aumentar su gasto para dinamizar demanda para que las empresas puedan ver incrementadas sus ventas, la producción y sus ingresos. De no darse ello, de nada servirá la mayor disponibilidad crediticia que permitirá la mayor liquidez otorgada por Banxico, y menos servirá si no disminuyen la tasa de interés a niveles cercanos a cero.

La banca comercial ha propuesto que aceptará que se difieran pagos de créditos, capitalizando intereses, lo que terminará aumentando el monto de la deuda, la cual será impagable dada la contracción económica. Ello descapitalizará más a los deudores.

Las empresas no podrán cubrir el reembolso de los nuevos y viejos créditos y los bancos se quedarán con las garantías que ofrecen las empresas para ser sujetas de crédito, por lo que

será la banca quien gane en principio, pero al generalizarse la cartera vencida, perderá también la banca.

Con los créditos obtenidos ¿para quien van a producir las empresas, si el consumo e inversión privada y las exportaciones están cayendo, así como el gasto público? Por consecuencia, esa mayor liquidez inyectada por Banxico no impulsará el crecimiento económico si el gobierno no incrementa el gasto.

La SHCP colocó bonos por 6000 millones de dólares, otorgando rendimientos entre 4.1% a los bonos de 5 años, 5% a los bonos de 10 años y 5.5% a los bonos de 31 años, en un contexto donde la tasa de interés internacional, en Japón y Alemania es negativa y en el resto de los países desarrollados es cercana a 0%. España la semana pasada colocó deuda a 10 años al 1%. El gobierno nunca debe endeudarse en dólares, pues somos deficitarios en la balanza de cuenta corriente y no tenemos condiciones de pago. Se ha caído en deuda para pagar deuda, lo que actúa en detrimento de la actividad económica y ha obligado al país a extranjerizar la economía para hacer frente al pago de la deuda. A ello nos ha conducido el modelo neoliberal que el actual gobierno continúa promoviendo.

Así como Banxico anunció que compraría deuda pública en poder de la banca comercial a 10 años y la cambiará por deuda a tres años, debe de aumentar las compras de deuda pública en el mercado secundario, para que éste adquiera más deuda del gobierno. Ello le permitirá a éste a trabajar con gasto público deficitario para combatir a la pandemia, como los problemas de acumulación que enfrentan las empresas, así como mantener el empleo y para otorgar ingreso a los que han quedado desempleados y viven al día, para que puedan hacer cuarentena. Para el gobierno no es problema ver incrementada la deuda interna, pues está en su moneda y la puede refinanciar permanentemente.

El gobernador de Banxico destacó la importancia de mantener finanzas públicas sostenibles, es decir, se opone al déficit fiscal. Los economistas neoclásicos no se dan cuenta que un gobierno soberano puede gastar en todo aquello que se venda en su moneda. El gasto genera ingreso. Para que el gobierno recaude, tiene que gastar primero. Y para ello no requiere de impuestos, ni de deuda, ni imprimir moneda, simplemente gasta, acreditando en la cuenta de aquellos que le venden bienes y servicios, y ello aumenta el ingreso de empresas e individuos, lo que le permitirá al gobierno ver incrementada su recaudación tributaria y así reducir el déficit fiscal y su relación de endeudamiento. ■

Las entregas anteriores de esta columna se han orientado hacia un fenómeno que tiene mucho más que ver con la prevención que con las consecuencias, los antecedentes de los episodios de odio familiar generalmente son subestimados y solo se consideran cuando algo desagradable, inmoral o ilegal ocurre. La convivencia familiar adaptativa y constructiva es un proceso al que se le da muy poca atención, comenzando por el hecho de que en ningún lado hay un centro de atención o una escuela educativa que permita a los individuos (de ambos sexos) aprender el significado de ser novios, pareja, padres o hijos. Por lo general, cuando las consecuencias negativas se presentan en formas lamentablemente inesperadas, se llega a desenlaces lamentables que únicamente llegan a, cuando mucho, tapan el pozo después del niño ahogado. Pero por desgracia, hasta hoy día, salvo en el formato, nadie se ha preocupado por establecer programas efectivos que se dediquen a establecer procesos de aprendizaje para formar mejores familias.

Las colaboraciones anteriores han tocado puntos que enfatizan este tipo de visión, cómo intentar, al menos, formar mejores familias. La cuarentena forzada, es una variable ideal, para entrenarse como un miembro de familia sano y parte de una estructura igualmente armónica para reintentar la construcción de la sociedad desde el elemento más indivisible. Si usted, estimado lector ha sido capaz de enderezarse a sí mismo y a todos los miembros de su familia como un ente armónico en estas semanas de enclaustramiento, entonces está listo para el siguiente paso, buscar y encontrar las relaciones positivas y constructivas en su vecindario.

Alguien comentó un día que no hay mayor bendición en la vida que un buen vecino. Esta frase viene a colación porque, por desgracia, la "sociedad" ha extraviado, en forma voluntaria o involuntaria sus dos elementos primarios que la constituyen y la fortalecen: la familia y el vecindario. Si se han perdido esos dos elementos, entonces lo que se llama sociedad simple y sencillamente no existe. Así que, si se desea rescatar la sociedad y se ha cumplido el primer requisito, el de reintegrar la familia, el segundo es rescatar el vecindario, partiendo del principio básico de que cada uno de los miembros de la sociedad y sus familias, son vecinos de alguien más.

Cuántas veces, independientemente del lugar donde se habite, las personas ni siquiera se interesan sobre el tipo de gente que vive a su alrededor. Resulta no solo triste, sino patético, comprobar que quien vive al lado de

La Utopía en el Hogar (5). Ama a tu vecino

JORGE HUMBERTO DE HARO DUARTE

la casa, enfrente o a unos metros, es un perfecto desconocido. Por tal razón, se llega a extremos que rayan en la patología social al ignorar completamente cualquier tipo de interacción con las personas con las que se comparten vitalidades, servicios, espacios y comprobar luego que se es completamente ajeno a las personas con las que se convive y que son separados por una pared o un pasillo. Se ha perdido la iniciativa por saber qué clase de personas cohabitan en el vecindario, peor aún,

no solo no se es amable, educado o empático, sino que muchas veces hay querellas o rencillas por un espacio de estacionamiento, por el uso de las banquetas, por tener mascotas de algún tipo, por los gustos musicales, la capacidad intelectual, el tipo de empleo que se tiene, las marcas de automóviles que se manejan entre muchas, muchas cosas que determinan diferencias individuales o hasta asuntos que van desde la discriminación o la animadversión gratuitas derivadas de algún rasgo que la persona de la otra casa, es decir, el vecino, lo hace diferente a cualquiera. Y como siempre, se está más atento a ser crítico y severo cuando se observa la paja en el ojo ajeno y se ignora la viga en el propio.

Se debe rescatar este principio de integración y comunicación colectiva. Si se ha perdido esta capacidad y el objetivo social que lleva implícito, entonces el viaje sin retorno de la desintegración se seguirá manifestando como el problema principal para rescatar a la humanidad como un ente que ayude a salvar los principios que exige la supervivencia desde un punto de vista armónico. Si no se recupera el amor al prójimo, entonces la caída hacia la nada es cuestión de días. ¿Y usted, ama a su prójimo? Y esto no es una chambonada. Feliz semana. ■



Resulta no solo triste, sino patético, comprobar que quien vive al lado de la casa, enfrente o a unos metros, es un perfecto desconocido ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

Nos enfrentamos a los peores momentos de la pandemia en el país. Mientras el contagio empieza a despegarse de su extraño crecimiento cotidiano, las primeras noticias de saturación de hospitales y descontrol del virus aparecen, el gobierno federal parece empeñado en continuar, de alguna forma, en campaña, usando los medios que le alcanzan en esta estrategia, al grado tal, parece, que sí los diarios no reflejan el mensaje, el Poder Ejecutivo está dispuesto a usar al Diario Oficial de la Federación, con este fin (me refiero por supuesto al Decreto del día 23 de abril, al que el experto en derecho administrativo, José Roldán Xopa, se ha referido como "mezcla de Decreto/propuesta/retórica/anuncio de iniciativa de ley"). Mientras el país y todos sus sectores claman por medidas al tamaño del reto, el presidente y su gobierno se mantienen empecinados en su programa político

Por sentido común podría suponerse que un programa que fue ideado con otro diagnóstico, tendría hoy que modificarse o de plano, abandonarse por un programa tan amplio como lo permita el contexto, pero el liderazgo de López Obrador y nuestra muy lenta y, sí, derrotada, oposición, mantienen su atención y disposición a sacar el mayor provecho electoral de la situación, lo que a su vez está generando resultados proporcionalmente opuestos a sus esfuerzos.

Mientras el presidente y su movimiento caen en las encuestas, la tradicional oposición no se recupera, pues se mantiene en el extravío. El extraordinario político que se adaptaba a las

¿Política o politiquería?

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

circunstancias y se recuperaba de las grandes adversidades, que era AMLO, ha resultado ser un necio invalidado en la que promete ser la crisis más grave en lo que va del siglo en el mundo. La oposición que esperaba un momento para demostrar la necesidad de sus políticos y de la seriedad, de la experiencia, unidad y el profesionalismo como oferta política, no se pone de pie en su postulación: no es alternativa a nada.

Quiénes hoy dirigen al país, sea desde el poder o la oposición, no están a la altura del reto que enfrentaremos. No nos alarmemos, antes tampoco lo estuvieron.

Sin embargo, es del todo lamentable ver, cómo mientras la economía retrocede, la preocupación y el miedo aumentan, sin que nuestros problemas constantes descansen (inseguridad, corrupción, impunidad) por un lado los simpatizantes y compañeros de proyecto del presidente (comenzando por el mismo) parecen más preocupados en reducir el impacto de su manejo de la crisis

en las encuestas que en mejorar ese manejo y la comunicación que ésta haciendo del mismo. A su vez, la oposición, reducida, no atina a forjar una alianza sólida y concreta con los sectores más golpeados por los errores, incorregibles por terquedad, de la estrategia del gobierno. No hay para dónde hacerse.

No es una novedad que la politiquería es una costumbre que se ha venido a instalar como práctica inherente a nuestra vida pública, pero también es claro que, en momentos de crisis, se requiere la política aquella que genera unidad, consensos mínimos, y no un consenso maniqueo ni una unidad incondicional. Se requiere en pocas palabras de hacer política, en el más generoso de sus conceptos: el de una pluralidad que desde el poder construye, y no obstruye; que desde la oposición observa y participa, no señala y grita. Política para gestionar la crisis y salir de ésta. Se requiere dejar atrás la politiquería, la que busca el voto o el aplauso, e ir por la política, la que construye en pluralidad.

En momentos de tanta incertidumbre y extravío, no puedo sino recordar una lección aprendida entre soberbia y derrota en mi propia experiencia pública: el primer error que comete generalmente un político es ignorar el sentido común, que, en política, es el menos común de los sentidos.

Nota: politiquiar, según la real academia de la lengua, significa: 1. Intervenir o brujulear en política. 2. Tratar de política con superficialidad o ligereza. 3. Hacer política de intrigas y bajezas.

@CarlosETorres_

Puro Veneno

AL AVENTÓN

Pues que en Zacatecas tenemos "otros datos", asegura el goberador Alejandro Tello. En un nuevo roce estado vs. Federación, el mandatario se puso a los tiros con el director general de Promoción de la Salud, Ricardo Cortés, y le escribió una carta! Para solicitarle "respetuosa, pero enérgicamente", que explique con qué método se llegó a la "aventada" conclusión de que esta entidad es la "peor" en respeto a la Jornada de Sana Distancia. Si no, ¡que se retracte! Y es que "no hay lógica" en sus argumentos, insistió Tello, ya que en Zacatecas muchos ni Internet tenemos. Hasta el momento no se sabe, murmuran las serpientes, si esto último era reclamo, recordatorio o presunción. En tanto, todos estaremos a la espera de lo que conteste el gobierno de México al del estado, lo que seguro llegará así de rápido como la respuesta a la petición de 2 mil millones de pesos extras para enfrentar lo que viene a nivel local. ¡Ahí nos vemos!

EL ABANDONADO

En tiempos de pandemia los reproches se barren como se haría con la corrupción, "de arriba para abajo", pero también al revés. Cuentan las lenguas viperinas que la rebelión en el corral, en el que se creía tenían a los ayuntamientos, es porque tampoco se ve voluntad del gobierno del estado, ni del federal, para atender la emergencia económica que ya ahorca a los alcaldes. O al menos eso es lo que afirma el de Fresnillo, Saúl Monreal. Ni por ser antes conocido como "el quedabien con todos", el menor Monreal salva las carencias. Con todo el dolor de su corazoncito guinda, el primer edil reconoció que siempre de sólo abrazos no vive el Municipio: de la súperdelegada de Bienestar, Verónica Díaz, no sabe "ni dónde está", contestó, y de la buena relación que presumía el goberador Tello con él (y viceversa), "ya lo pasado, pasado". Ahora, ¿quién podrá ayudarlo?

MALTRATADOS

Pero es que todos andan en las mismas y, si los alcaldes suenan, problemas llevan. Entre los presidentes municipales, los más chismosos coinciden en que una de las quejas más recurrentes es que ya pocos se animan a lidiar con el secretario de moda (región Zacatecas): Gilberto Breña, a quien acusan de andar por la vida como si del mismísimo Hugo López-Gatell se tratara. O sea: hay niveles, le recuerdan. Primeros ediles se quejan de que el titular de Salud tiene un trato muy despota hacia ellos, y que cada que le hablan lo atiende "con la punta del pie". Al parecer, advierten, el modelo de la Federación es el mismo que se adopta en lo local: "no soy yo, eres tú". Según los de los Municipios, el funcionario prácticamente se ha encargado de culparlos por las complicaciones que se enfrentan en la contingencia. Y "así no".

SON LAS ENVIDIAS

En modo indignado, el alcalde de Río Grande, Julio César El Compe Ramírez, respondió que está "acostumbrado a los ataques", luego de que se viralizara el video de un convivio en un balneario de su propiedad. Pero era pura familia en la carnicería, aseguró, que escogieron el centro recreativo "para no amontonarse", y es más, que "no había ni 20 personas", que compartieron el pan y la sal, el riesgo para ellos y para otros. El primer edil panista, el mismo que hace semanas envió a la policía a detener a comerciantes que se negaban a cerrar, ahora afirma en redes que el pueblo es libre de hacer las fiestas que quiera en casa, aunque esto contradiga las recomendaciones de la Ssa. El propio gobernador Alejandro Tello confirmó que, aunque desconocía el caso, lo revisarían y, en su caso, aplicarían la correspondiente sanción, porque no se vale y luego todavía se quejan.

A ver si obedecen así /yo



Me indigna pensar que la homeopática oposición esté más preocupada por tener razón que por construir un mejor México y enfrentar la crisis que sobre nosotros se cierne



La Oposición Homeopática

No se debe aventurar batalla contra un enemigo a quien tiempo y espacio perjudican
Tito Livio

Como hemos mencionado constantemente en esta columna, la masificación de las redes sociales y los medios digitales han transformado sustancialmente la contienda política. La democracia del siglo XXI es una que permite que el libre mercado de las ideas tenga una pluralidad que nunca en la historia había tenido. Hoy podemos ver cómo modelos económicos y sociales alternos al capitalismo toman fuerza, así como los discursos identitarios y progresistas. No puedo dejar de sentir un profundo entusiasmo por ver en qué clase de democracia nos convertiremos. Pero esto contiene sus riesgos: al mismo tiempo que vemos fluir y crecer discursos que llaman a la igualdad, libertad y justicia social, también observamos el rápido ascenso de los conservadurismos más rancios, de los tecnócratas más inhumanos y de autoritarismos dignos del siglo XX.

La forma en que están diseñadas las redes sociales no incentivan el debate o la charla, más bien, intentan polarizar las discusiones, apelando a nuestros instintos más básicos de tribalismo. Pero culpar únicamente a los algoritmos sería irresponsable e ingenuo, ya que las redes se llenan con el contenido que nosotros como individuos les proporcionamos, y es justo aquí a donde quería llegar. Con el afán de generar interacciones y compartidas, muchos opinólogos se han montado un personaje que responde a las abstracciones más simples de sus seguidores, los cuales les demandan constantemente la permanencia de sus máscaras. Pongamos un ejemplo práctico: Imaginemos a un youtuber que tiene un "noticiero de comedia", que gana fama por hacer chistes y burlas a un candidato presidencial en específico y, precisamente por ello, su público está compuesto mayoritariamente con detractores de este candidato. Ahora imaginemos que ese

Obligarlos a guardarse /yo



candidato se vuelve presidente. Debido al público que construyó el hipotético youtuber, no puede reconocer avances o aciertos del mencionado presidente, y tiene que quedarse en una espiral de descalificación, ya que es lo que su público espera de él. Supongo que en la cabeza de los lectores, ya se hicieron la imagen mental de más de un generador de contenido.

Esta inmovilidad ideológica, causada y causantes de cajas de resonancia, no es un mal que sólo afecte a youtubers

e influencers, es algo de lo que adolecen periodistas, comunicadores y varios agentes políticos. La derecha mexicana quiere distanciarse tanto del presidente López Obrador y la 4T, que parece que están fisiológicamente impedidos para ser propositivos y colaboracionistas. Y lo que podría ser otra pincelada característica de la ya de por sí pintoresca democracia mexicana, se muestra como un grave problema político en estos momentos de pandemia. Al igual que la homeopatía, al no hacer nada, al centrarse

en falsas soluciones, perdemos valioso tiempo para encontrar repuestas reales.

Estoy absolutamente convencido de que la oposición que hoy se queja y se desganita porque el presidente no llamó antes a la cuarentena, poniendo, según ellos, en riesgo la vida de miles de mexicanos, serían los mismo que si el presidente hubiera adelantado las medidas de aislamiento, se romperían igual denunciando un duro golpe a la economía nacional.

Actualmente, la oposición está tan desarticulada y fragmentada, tan carente de ideas, que sólo pueden reagruparse alrededor de un discurso antagónico y beligerante a la 4T. Los casos de Chumel Torres y Denise Dresser son paradigmáticos, en cierto sentido son lo homeopatas de la opinión, ya que ellos no han tenido el menor empacho de compartir noticias falsas que no abonan en nada a la discusión o la resolución de la crisis, y no hacen más que agudizar el grave problema de polarización que como sociedad hemos estado viviendo.

Estoy absolutamente convencido que una democracia saludable requiere confrontación y diálogo de ideas, pero cuando éstas sólo bien de un "No" por sistema, el debate se estanca. La oposición ha sabido estar a la altura de la crisis que vivimos hoy, están incapacitados para apoyar o colaborar con las acciones emprendidas por el Gobierno Federal para atajar al Covid-19. En vez de eso, han permanecido en las viejas prácticas que los llevaron a un descredito muy vocal ante la sociedad civil. Están tan ocupados culpando al presidente y sus simpatizantes de la situación en la que están, que olvidan las decisiones que como grupo ideológico los han llevado a la paupérrima posición política donde están ahora.

El problema fundamental es que si la derecha no se puede convertir en un contrapeso verdaderamente crítico y propositivo, la democracia mexicana tardará más en madurar. Me indigna pensar que la homeopática oposición esté más preocupada por tener razón que por construir un mejor México y enfrentar la crisis que sobre nosotros se cierne.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

DAVID SE DESLINDA. La raza que trabaja con **DAVID MONREAL** lo quiere montar en puerca pinta. **JESÚS REYES ROMO** resultó ser el orquestador de las protestas que los transportistas hicieron ayer en contra del Gobierno del Estado. **ROQUE VELÁZQUEZ** es otro de los que alborotan la gallera; ambos piensan que desgastando a **ALEJANDRO TELLO** le ayudan a **DAVID** y a Morena. Nada más falso, pues al coordinador de Ganadería no le interesan los pleitos y quiere tener una buena relación con el mandatario estatal. Además que no ha estado en Zacatecas y no puede hacerse responsable de lo que hagan sus corifeos por andar de queda bien. Así que si a algunos de los protestantes les quitan las concesiones, no será por causa de **MONREAL**, sino por calentura propia.



TERROR EN VIBORITAS. En las casas de la comunidad Viboritas, perteneciente al municipio Guadalupe, se vive un clima de terror e incertidumbre. Resulta que un joven de nombre **ALEJANDRO** falleció en Estados Unidos por COVID-19. Su madre estuvo con él durante la convalecencia y después del funeral regresó a la comunidad quitada de la pena. Los pobladores temen que la señora venga contagiada por el mortal virus y piden, anónimamente, que las autoridades de los tres órdenes tomen cartas en el asunto para evitar un brote en esa remota población.

SIGUEN LLEGANDO CAMIONES DE USA. A pesar del aumento en el número de contagios en Zacatecas, hasta ayer 69, los camiones provenientes de Estados Unidos siguen trayendo a personas, sin que pasen por un filtro sanitario, particularmente en los municipios Fresnillo y Jerez, donde los alcaldes **SAÚL MONREAL** y **TOÑO ACEVES**, respectivamente, hacen hasta lo imposible porque se cumpla la cuarentena y la gente se quede en casa. Sin embargo, a las empresas de autotransporte de concesión federal, por cierto del giro de turismo, les importa un comino el riesgo, y con tal de sacar una lana no han cancelado las corridas provenien-

tes del sur de Estados Unidos, país que tiene el mayor número de contagios de coronavirus en el mundo. A ver si la SCT y Policía de Seguridad Vial responden.

MÉXICO, EN ÚLTIMO LUGAR DE PRUEBAS DE COVID-19. La OCDE ubicó a México como el país en el último lugar en realizar pruebas de COVID-19 por cada mil habitantes. La gráfica la puede consultar en las páginas de la OCDE y contrastan con la retórica de **LOPEZ-GATELL** y **AMLO**, quienes insisten en que la atención a la pandemia por parte del Gobierno Federal ha sido la correcta. Pero resultan cuestionables los datos sobre contagios, toda vez que MÉXICO está haciendo menos pruebas; entonces cómo sacan los datos de la conferencia del súper subsecretario y del propio **ANDRÉS MANUEL**, como que los datos no cuadran. Ojalá nos equivoquemos.



PODER JUDICIAL TRABAJARÁ HASTA JUNIO. Lo más probable es que el presidente del Poder Judicial del estado, **ARTURO NAHLE GARCÍA**, anunciará que las actividades jurisdiccionales en Zacatecas se reanuden hasta el 1 de junio, obviamente a causa de la pandemia ocasionada por el virus chino. El Consejo de la Judicatura Federal ya anunció que las labores se reactivarán hasta después del 31 de mayo. Así que **NAHLE** no tarda en hacer lo propio.

JULIO CÉSAR CHÁVEZ RESPONDE A MÉDICOS Y ENFERMERAS. Médicos del Hospital General del ISSSTE en Zacatecas solicitaron ayuda al alcalde de Guadalupe, **JULIO CÉSAR CHÁVEZ PADILLA**, para instalarse en el Hotel Casa Real. Así que el presidente municipal les cumplió y decidió rentar otro piso del hotel, que incluye 20 habitaciones. No cabe duda, que él si está comprometido con el personal médico y de enfermería, pues ha hecho un esfuerzo personal para atender las peticiones de este sector, que cada día arriesga su vida por la salud de los zacatecanos.

POLITIQUERÍA



-¿MI ROBERTO, NO LE SOBRA OTRA DESPENSITA?...

ANDAR LAS VÍAS



**LUNA
MORENA**

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas. Síguela en Youtube: Antologías ferrocarrileras. En Facebook, como Luna Morena Lecturas que Contagian y en lunamorena.com.mx

Felicidades a las educadoras que a veces olvidan su vuelo, por cuidar otro

Para las educadoras, el alumnado del jardín de niños es un gran reto y responsabilidad

Años anteriores, esta fecha era esperada por bellas mujeres bien merecedoras a un reconocimiento de parte de las autoridades y de nosotros, padres de familia. No es fácil estar a cargo de más de 20 niños o más, varias horas al día. Muchas veces como progenitores les dejamos la responsabilidad de inculcarles a nuestros hijos aquellas virtudes que desde nuestro hogar a nosotros nos corresponde, luego nos molestamos cuando esto no sucede, y hasta agresivos deletreamos en su cara, su falta de compromiso, y lo equivocadas que están ejerciendo esa profesión.

Los niños llevan a la escuela, o a otros lugares, lo que en su familia ven todos los días, y eso es lo que quieren hacer. Si la persona al frente del grupo, no encuentra sincronía en el que hacer escolar de algunos alumnos, será imposible hacer milagros, porque siempre existirá el rechazo a la orientación educadora. Nada de decirle a sus papás, puesto que sería en vano,

cualquier comentario en contra, mejor llevar la fiesta en paz, que querer arreglar lo que no está en sus manos.

A veces creemos que el jardín de niños es una guardería y como tal encargamos a nuestros hijos. No los hemos enseñado a irse valiendo por sí solos, en lo que ellos vayan pudiendo realizar y queremos que la maestra haga nuestro papel.

El trabajo, la dedicación, el compromiso de las educadoras merece una distinción de altura, claro que hay excepciones como en cualquier puesto, pero son las menos, tal vez sus cimientos, en vez de bienaventuranza, fueron lo contrario.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**


**KARINA
DE LEÓN**

Consultora de imagen y relacionista pública
Vitesse Agencia Imagen y RRPP
<https://web.facebook.com/vitesseimagenyrrpp>
<https://web.facebook.com/karinadeleonconsultoradeimagenyrrpp/>

Busca tu tribu y reencuéntrate con tu imagen

Te invito a encontrar tu tribu y ser el aldeano o ciudadano colaborativo en donde crees que perteneces

Hoy quiero compartirte la importancia de identificar tu "tribu" y el arquetipo que representas en ella... Imagina que existiera un mundo donde la filosofía principal sea "comunidad colaborativa", el que todos supieran sus talentos y vivieran de ellos, donde las similitudes en profesión significaran ser parte de una familia, en vez de una rivalidad o competencia desleal, que todos los residentes advirtieran de los peligros para protegerse y resguardar la seguridad colectiva... ¿Crees que sería espectacular?... Es posible al menos en tu pequeño mundo y te platicaré cómo... Para empezar, debemos tener claro los conceptos y desarrollo del mismo, empezaré por definirlos.

Tribu: del latín tribus, una tribu es un grupo social cuyos integrantes comparten un mismo origen, así como ciertas costumbres y tradiciones. El concepto permite nombrar a las agrupaciones formadas por algunos pueblos antiguos o primitivos.

Un arquetipo es un modelo o ejem-

plo de ideas o conocimiento del cual se derivan otros tantos para modelar los pensamientos y actitudes propias de cada individuo, de cada conjunto, de cada sociedad, incluso de cada sistema. Un sistema de palabras, de ideas, de ideales o de pensamientos sigue una conducta regular, envuelto en su propio paradigma; incluso se usan arquetipos para modelar su propio camino, para abrirse campo en un medio de ideas abstractas, poco entendibles o ininteligibles, solamente guiadas por sus propios pensamientos y creencias.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



#Tienen Otros Datos

Pos muy respetuosamente, el gober ALEX TELLO, obvi, les dijo a los de la federación que él tiene otros datos respecto a la movilidad en la entidad... lo (luego) ¿pos piensan que son los únicos que la sufren? Los transportistas piden apoyo, ooooootra vez... finalmente, se ponen más rudas las cosas; en Fresnillo, Guadalupe y otros laredos, endurecen las medidas sanitarias, pero, pásélele al pollito:

Yo primero le desmenuzo el pollito y luego le digo qué pienso; pues resulta que el gober ALEX TELLO, oobvi, ya salió a decir que pos no está como taaaaaan correcta la información de la movilidad, ya que en Zacatecas, como por ahí del 60 por ciento de las gentes en la entidad tienen interné y si nos vamos a esas, pos anda qué versache.

Y es que resulta, que los indicadores que presentó el gobierno federal este domingo, son basados en la movilidad presentada en la red social Twitter -que insiste el gober- por ahí de 350 mil personas de las más de 1 millón 600 mil habitantes del estado, cosa que, pos no cuadra.

Pa' no hacer el pollo una avestruz, lo que dice el gober en sí es que ellos tienen otros datos; según lo recabado por el godezac, se ha disminuido un 70 por ciento la movilidad en la entidad y que pos con los datos se demuestra, ya que sólo existen 69 casos en el estado... ¿Coooooocooooo como la ve?

Pos mire, yo no soy ni de la Morena ni del RIP ni de naiden, pero sí le puedo decir que nos vale haaaaarto canasto esto de la que-dada en casa. Obviamente se ha reducido este asunto, se ven muchos menos coches en las calles y abiertos sólo negocios de actividad primaria.

Pero de eso a que seamos bien quedaditos, pos no. Eso es lo que se ve en la zona conurbada; ¿qué le digo yo de los municipios, comunidades, rancherías y demás poblados que no tienen ni quién los vigile? ¿A cuántos no nos consta que vemos que van a saludar a la comadre, al compadre, que salen por la calor y demás?

Seamos honestos, la neta es que nos pasamos a la Susana Distancia por el arco del triunfo... yo nomás digo. Sí, habrá gente consciente, pero hay más valemadrismo que esfuerzos de verdá... ¿A dónde vamos a para-aaaaaar?



#Pos No Es Complacencia

Eso sí, lo que todos debemos entender es que tenemos haaaaartos problemas en esta pandemia, las cosas no son exclusivas de un gremio u otro, pero como siempre, estamos esperanzados / tirados en la weba de estirar la manopla y que el gobierno nos mantenga.

Digo, los transportistas no se quedaron sin chamaba; todavía se permite que trabajen con restricciones; ya el SEDIF los apoyó con despensas, peeeeeeeeero quieren más. Y no, no se trata de buscarle tres pies al gato, sabiendo que tiene cuatro.

Lo que sí, es que ya hallaron la fórmula: cerrar vialidades, detener el tráfico o bueno, bueno, la idea es que con cualquier manifestación tienen pa' que desembolsen... pero aquí el asunto es que los de 'arriba' son los primeros que dan el brazo a torcer... ni cómo ayudarlos.

Esperemos que agarren el rollo y que se den cuenta que no son los únicos que sufren y se pongan de acuerdo, porque todos tenemos una pata de palo de dónde cojeamos...



#Duro Contra El Muro

Me extraña que siendo arañas, o sea, que son haaaaartos en Fresnillo, no haya explotado el Covid por allá, a pesar de que el alcalde SAULÍN MONRIAL ya explicó que es necesario -absolutamente- que se guarden todos, por eso, se endurecerán las medidas sanitarias.

Y es que inteligentemente, el alcalde ya dijo que a la persona que se le encuentre de desquehacerada en la calle, se irá a limpiar hospitales como medida correctiva... a veeeer si así entienden.

Eso sí, se fue duro contra el muro contra EL CAMPE RAMÍREZ de Río Grande, onde le dijo que no se permitirá la entrada de buses de USA, porque vienen a hacer un contagadero y pidió conciencia... ¡por favor!

Sucede lo mismo en Guadalupe, onde se han presentado 143 faltas administrativas porque la gente sigue de pachanga... ¿Es neta? Pero si se habla de otras medidas más aprehensivas, no bajarán a los gobernantes de maltrechos... ¡Tantita madre!

La neta es que tanto en Guadalupe como en Fresnillo se andan poniendo las pilas y sí que da gusto... ¿todes queremos que esto vuelva a la normalidad, qué no?



M.F. María del Carmen Salinas — TESORERA DEL SENADO DE LA REPÚBLICA

EFFECTO DEL COVID-19 EN LAS FINANZAS DE LAS MUJERES

EL COVID-19 es una enfermedad cuyo impacto ha sido más que puramente sanitario, pues ha logrado trascender a diversas esferas. En este sentido, el mundo de las finanzas no es la excepción.

Las finanzas de todas y todos se han visto afectadas, pero merece una mirada especial y detallada el impacto de este fenómeno en las finanzas de las mujeres, ya que la falta de inclusión en los sistemas financieros genera consecuencias que no son visibilizadas con frecuencia o que dejamos de lado.

Posibilidades de acceder a créditos personales.

Una de las soluciones por las que se ha optado para enfrentar los impactos económicos son los préstamos personales con instituciones financieras, algunas de ellas incluso ofrecen tasas de interés preferenciales o prórrogas para comenzar a pagar créditos adquiridos previamente a esta crisis sanitaria.

La pregunta aquí es, ¿todas las mujeres podrán acceder a este tipo de rescates financieros? De acuerdo con datos de la CONDUSEF¹, sólo el 34% de las mujeres acceden a un crédito personal formal, esto implica que el 66 % se encuentra frente créditos informales.

Así pues, este tipo de créditos informales implican más riesgos de estar frente a usureros, a tasas más altas de las establecidas, e incluso que no se brinden prórrogas para los pagos.

Aumento de trabajo y baja en ingresos.

Hasta el día de hoy, la medida preventiva más recomendada por los especialistas de la salud para disminuir los contagios por COVID-19, que ha sido implementada por las autoridades de nuestro país ha sido el distanciamiento social, a través de la campaña "Quédate en casa".

Sin embargo, esta medida ha implicado el aumento de trabajo para las mujeres, quienes además de cumplir con sus compromisos laborales cotidianos, ahora también hacen frente en mayor medida a las labores derivadas del hogar, combinando ambas actividades y enfrentándose a una sobrecarga de trabajo².

La sobrecarga derivada del trabajo en casa, o home office, es una de las consecuencias directas del COVID-19 en las mujeres. Lo anterior, implica un desgaste físico y emocional mucho mayor para las mujeres que tienen que trabajar desde sus casas, pues los trabajos domésticos o de cuidado de los hijos rara vez suelen ser proporcionales.

Empleo informal en las mujeres.

Si a lo anterior le agregamos el de que la mayoría de las mujeres tienen un empleo en el sector informal, se hace más visible que la situación financiera de las mujeres frente al COVID-19 se encuentra aún más frágil.

De acuerdo a la Encuesta Nacional de Empleo y Ocupación 20183, el 56 % de las mujeres cuentan con empleos informales, que implican no contar con seguridad social y otras prestaciones, que las alejan aún más del sistema financiero y de poder acceder a los rescates propuestos por las instituciones financieras.

Las medidas que se tomen para enfrentar los problemas financieros que ha causado el COVID-19, siempre deben de estar acompañadas por la perspectiva de género, para que también sean dirigidas y funcionales para nosotras y el impacto financiero en las mujeres realmente sea disminuido.

¹ Datos obtenidos de la obra "Reforma al sistema financiero mexicano. Una visión de futuro", de Ricardo Monreal, pág. 165.

² Datos obtenidos de la Comisión Ejecutiva para América Latina, en su informe: América Latina y el Caribe ante la pandemia del COVID-19 Efectos económicos y sociales e impacto en la vida de las mujeres"

³ Desglose de datos obtenidos del Instituto Nacional de Mujeres

Estado32
.com.mx